
Второй сезон проекта «Меди-
ашкола НКО: лидеры соци-
альных изменений в медиа-
пространстве» стартовал  
3 июля. Общественники, ко-
торые пройдут отбор, получат 
наставничество в медиа  
и соцсетях. 

Как выяснилось, в 2023 году 
Медиашкола НКО удваивает ко-
личество участников и возьмет в 
наставничество 100 руководите-
лей некоммерческих организа-
ций из регионов. В течение года с 
помощью компетентных экспер-
тов они овладеют инструмента-
ми для повышения узнаваемости 
в СМИ и социальных сетях.

Напомним, проект для лидеров 
социальных изменений Меди-
ашкола НКО запустила в 2022 

году при поддержке Фонда пре-
зидентских грантов. Первый се-
зон программы завершился 30 
июня, тогда же все выпускники 
получили сертификаты и реко-
мендации по дальнейшему раз-
витию. За год руководители НКО 
с помощью команды медиаэк-
спертов получили более 700 упо-
минаний в региональных и феде-
ральных СМИ, их звали в эфиры 
популярных телеканалов, они 
написали 5715 постов в соцсетях 
и провели 103 экспертных эфира. 

— В этом году мы берем на по-
стоянное персональное сопро-
вождение 100 человек. В тече-
ние 12 месяцев их ждет мощная 
информационная поддержка. 
Участникам будут помогать на-
ставники, они расскажут лиде-
рам, как эффективно общаться с 
журналистами и партнерами, 
как повысить медиакомпетен-
ции и усилить свое присутствие 
в информационном поле, — рас-

сказала руководитель проекта и 
основатель Медиашколы НКО, 
секретарь Союза журналистов 
России Юлия Загитова.

По ее словам, успешных участ-
ников проекта ждут широкие 
возможности. После обучения 
руководители НКО смогут стать 
уверенными спикерами для фе-
деральных, региональных и от-
раслевых СМИ, научатся стро-
ить эффективные стратегии по 
продвижению в соцсетях, станут 
заметнее и смогут расширить 
свою аудиторию и повысить до-
верие общества к некоммерче-
скому сектору, 

Кстати, попасть в программу 
могут руководители и лидеры ре-
гиональных НКО, у которых есть 
мотивация к обучению, опыт. 
Ознакомиться со всеми критери-
ями участия и подать заявку 
можно на сайте школы в разделе 
«Лидеры изменений 2:0». 
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА
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Прокуратура не дремлет
Надзор за соблюдением действующего 
законодательства приносит свои плоды с. 2

Почетный гражданин
Отмечен вклад Олега Аргунова 
в развитие Карачаевского района с. 2

Юбилей Солтана Асхакова
Заслуженному деятелю науки КЧР, доценту 
КЧГУ исполнилось восемьдесят лет с. 3

Все на вакцинацию!
Тамара Лайпанова рассказывает 
о важности проведения прививок с. 3

Новая тушенка по старому рецепту
В Черкесске «Дамате» запустила производство консервов из баранины и индейки

Новый проект реализован  
в рамках модернизации круп-
нейшего в России завода  
по переработке баранины  
в республиканской столице. 
Мощность производства кон-
сервов — 5,5 тысячи тонн мяс-
ной продукции, или до 20 млн 
банок в год. Инвестиции  
в строительство и оборудова-
ние составили 231 млн ру-
блей.

Производство запустили в тор-
жественной обстановке 3 июля. 
О проекте гостям мероприятия 
рассказал вице-президент по 
развитию группы компаний 
«Дамате» Леонид Ханукаев.

— Сегодня мы открываем на 
заводе ГК «Дамате» производ-
ство по переработке баранины. 
Общая площадь цеха — 1000 
кв. м. Он состоит из отделения 
фасовки, отделения стерилиза-
ции, отделения упаковки, скла-
да готовой продукции, вспомо-
гательных и бытовых помеще-
ний, таких как склады хранения 
овощей и специй, помещения 
для их приготовления и ряда ин-
фраструктурных объектов. 
Здесь установлено 20 единиц со-
временного высокотехнологич-
ного оборудования, — сказал 
Леонид Ханукаев.

На официальной части торже-
ственного мероприятия высту-
пил первый заместитель пред-
седателя Правительства КЧР 
Хызыр Чеккуев. Он дал высо-
кую оценку проделанному объ-
ему работы.

— Открытие нового производ-
ства — знаковое событие для 
КЧР. Запуск цеха является ре-
зультатом совместного труда 
команды предприятия. В ходе 
своей рабочей поездки по КЧР 
председатель Правительства РФ 
Михаил Мишустин отметил эф-
фективность предприятия ГК 
«Дамате». Здесь используются 
современные технологии кон-
троля качества продукции на 

каждом этапе производства. В 
целом, развитие АПК КЧР нахо-
дится на особом контроле Главы 
КЧР. Отмечу, что создание но-
вых рабочих мест — это одна из 
наших первостепенных задач. В 
рамках реализации данного 
проекта уже создано 400 рабо-
чих мест. Все показатели и кон-
трольные точки развития «Да-
мате» в КЧР достигаются с опе-
режением, и мы надеемся, что к 
концу этого года у нас здесь по-
явятся еще порядка 550 рабочих 
мест, — сказал Хызыр Чеккуев.

Первый вице-премьер респу-
блики особо подчеркнул, что в 
процессе создания этого мас-
штабного производства в регио-
не особую роль сыграл Эльдар 
Байчоров, представитель Главы 
Карачаево-Черкесской Респу-
блики по инвестиционной поли-
тике.

— Эльдар Пазлиевич о работе 
этого предприятия знает не по-
наслышке. В то время, когда он 
был генеральным директором 
ООО «Кавказ-мясо», на заводе 
выпускались самые лучшие кон-

сервы, в числе которых знаме-
нитая «Кремлевская тушенка». 
Еще тогда как дегустатор обще-
ственного питания был удивлен, 
насколько вкусно была приго-
товлена тушенка. На предприя-
тии разработали идеальный ре-
цепт: самое отборное мясо, есте-
ственные натуральные консер-
ванты, которые, я надеюсь, 
будут использоваться и сегод-
ня, — сказал Хызыр Умарович.

После торжественной церемо-
нии открытия для участников 
мероприятия была организова-
на экскурсия по новому цеху. В 
качестве сырья для производ-
ства консервов используются 
баранина и индейка. Продукция 
выпускается под брендами 
BazarCo и «Индилайт» и серти-
фицирована по стандартам «ха-
ляль». Ассортимент консервов 
включает в себя готовые блюда: 

баранину тушеную и классиче-
скую, индейку тушеную и по-
домашнему. Удобный формат 
позволяет экономить время при 
приготовлении. Продукция рас-
считана на длительное хранение 
до 2 лет и может рассматривать-
ся в качестве поставок в рамках 
госзаказа. 

Многие рабочие начинали 
свою трудовую деятельность на 
заводе до модернизации произ-
водства. Так, Алексей Малыгин 
трудится здесь более 20 лет. Про-
изводство стало для него род-
ным. Здесь он познакомился со 
своей будущей супругой Еленой.

— Мне моя работа нравится, 
коллектив у нас замечательный 
и зарплата достойная, поэтому 
стараемся держать марку, — 
рассказывает оператор дозиро-
вочной машины Алексей Ма-
лыгин.

На сегодняшний день этот сег-
мент рынка находится в относи-
тельной стабильности, отмети-
ли гости на дегустации. Да и в 
реализации продукции проблем 
быть не должно. Она будет реа-
лизовываться через оптовые и 
розничные каналы, а также фе-
деральные и региональные тор-
говые сети по всей стране.

Напомним, в сентябре 2022 го-
да «Дамате» запустила в КЧР за-
вод по убою и переработке бара-
нины мощностью 25 тысяч тонн 
в год. После выхода завода на 
проектную мощность объем пе-
реработки предприятия соста-
вит 300 голов в час, или 42 тон-
ны продукции в смену. Инвести-
ции в перевооружение предпри-
ятия составляют 3,4 млрд 
рублей, финансовым партнером 
выступает Россельхозбанк.
АРМИДА КИШМАХОВА

Рашид Темрезов принял уча-
стие в заседании Совета при 
полпреде Президента РФ  
в СКФО, которое провел Юрий 
Чайка. В заседании также при-
нял участие руководитель Ад-
министрации Главы и Прави-
тельства КЧР Мурат Озов. 

Были рассмотрены вопросы, 
связанные с обеспечением об-
щественной безопасности и пра-
вопорядка на территории окру-
га, а также подготовкой к прове-
дению выборных кампаний в 
Единый день голосования.

Юрий Чайка отметил, что ана-
лиз представленной информа-
ции говорит о том, что в рамках 
введенного указом главы госу-
дарства режима — базового 

уровня готовности, в субъектах 
СКФО организован и реализует-
ся комплекс мер по защите насе-
ления и территорий от ЧС при-
родного и техногенного харак-
тера, удовлетворению потреб-
ностей Вооруженных сил 
Российской Федерации, воин-
ских формирований и нужд на-
селения. «В целом, проводимые 
мероприятия позволяют адек-
ватно реагировать на современ-
ные угрозы», — выразил мнение 
Юрий Чайка.

«По результатам рассмотре-
ния вопросов приняты решения 
о проведении дополнительных 
мероприятий для повышения 
эффективности работы. Даны 
соответствующие поручения, 
которые взял на контроль», — 
сообщил в своем телеграм-кана-
ле Рашид Темрезов.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Меры по защите населения от ЧС

В конце июня в Центре знаний 
«Машук» в Пятигорске прохо-
дило сразу несколько фести-
валей, объединенных общим 
брендом «Моя провинция». 
Одним из мероприятий в его 
программе стал образова-
тельный семинар «Школа ре-
гиональной журналистики», 
на который были приглаше-
ны журналисты из газеты 
«День республики», нацио-
нальных газет, а также корре-
спонденты ТК «Архыз 24».

Встреча с профи

В ходе однодневного семинара 
при участии ведущих экспертов 
информационного агентства 
были рассмотрены темы разви-
тия современных медиатрендов, 
особенности создания нативных 
новостей и эксклюзивных ин-
тервью. Завершил насыщенную 
программу воркшоп по юриди-
ческим аспектам журналистской 
деятельности.

Круг спикеров тоже был по-
настоящему широким. На семи-
наре поочередно выступили 
представители пресс-службы и 
рекламного блока, новостного 
направления и сотрудничества с 
регионами. Общаясь с аудитори-
ей, эксперты в своих рекоменда-
циях опирались на многолет-
нюю практику и профессиональ-
ную терминологию, поэтому 
присутствующим на мероприя-
тии начинающим журналистам 
пришлось поднапрячься.

Каков залог успеха
Руководитель пресс-центра 

ТАСС Николай Яковлев букваль-
но по полочкам разложил для 
участников встречи процесс под-
готовки эксклюзивного интер-
вью, особо отметив основные 
моменты, способные стать зало-
гом успеха. Чтобы все удалось, 
нужно постараться самому задать 
градус общения и подготовить 
«вкусные» вопросы, призванные 
спровоцировать интересные от-

веты. При этом беседа должна 
быть доверительной, а интерес к 
собеседнику искренний. 

— Если вам самим будет инте-
ресно разговаривать с этим чело-
веком, то читателю и зрителю 
это тоже будет потом интерес-
но! — отметил «фишку» Николай 
Яковлев.

По словам мэтра журналисти-
ки, в подготовке интервью 
должны присутствовать ориги-
нальность подходов и поиск лю-
бых возможностей, чтобы все 
сложилось в удобный формат и 
захватывающий диалог.

— В журналистике, как и вооб-
ще в жизни, нужно отвечать за 
то, что ты можешь сделать. 
Главное — не терять разумно-
сти, внутренней опоры, а еще — 
не изменять себе, иметь принци-
пы. Это главное. За то, что мы 
можем, — отвечаем, а на что по-
влиять не можем — мы с этим 
смиряемся, — озвучил свой 
взгляд на журналистскую дея-
тельность Николай Яковлев.

При этом опытный журналист 
обратил внимание аудитории на 
знакомый всем принцип «Луч-
ше меньше, да лучше», указав на 
то, что невозможно абсолютно 
обо всем рассказать и во всем 
участвовать. И в погоне за инте-
ресным сюжетом не стоит  забы-
вать о вечных ценностях, а ста-
раться быть частью мира добро-
ты и любви.

— Люди должны, наверное, в 
конечном счете понять, что не-
кое смирение, успоко-
ение души происхо-
дит, когда человек на-
ходится в ладу с богом 
и своей совестью. 

Школа региональной 
журналистики в действии«ВУЛКАМ» привели в пример

На встрече с членами Совета палаты Совета Федерации пре-
мьер Михаил Мишустин заявил о важности создания в России 
производств по глубокой переработке шерсти, а в качестве 
успешного примера привел фабрику по производству пряжи в 
Черкесске «ВУЛКАМ», которую посетил в апреле. О важности 
возродить шерстяной кластер в России и необходимости для 
этого комплексных решений говорил первый заместитель 
председателя СФ Андрей Яцкин.

Самбо: вместе в будущее
В Черкесске прошел региональный форум федерального 

партийного проекта «Zа самбо», посвященный 85-летию это-
го вида спорта. Форум собрал порядка 260 участников из му-
ниципальных образований региона — это директора образо-
вательных организаций, учителя физической культуры, тре-
неры. В рамках форума были организованы теоретическая и 
практическая части. 

Прошли учения пожарных
В станице Преградной 

Урупского района проведе-
но плановое пожарно-так-
тическое учение в здании 
администрации района. 
В ходе тренировки отраба-
тывалось взаимодействие 
пожарных подразделений с 
администрацией объекта и 
специальными службами, 
задействованными при тушении пожара, а также определялась 
степень подготовки оперативного штаба пожаротушения по 
управлению силами и средствами. Одной из основных задач уче-
ний также являлась тренировка персонала по действиям в слу-
чае возникновения возгорания. 

Росгвардейцы посетили детский дом
Представители Совета ветеранов территориального управле-

ния Росгвардии во главе с майором милиции в отставке Исмаи-
лом Кубановым в рамках всероссийской благотворительной 
акции «Твори добро» посетили детский дом «Забота» в микро-
районе «Московский» Усть-Джегуты. Ветераны ведомства пе-
редали воспитанникам соцучреждения, с которыми дружат уже 
несколько лет, фрукты и сладости.

На пульсе

Рабочие цеха заняты на фасовке готовой продукции, которая выпускается под брендами BazarCo и «Индилайт»

Шанс стать успешней
Общественники Карачаево-Черкесии смогут войти в Топ-100 лидеров 
социальных изменений

Тема дня

в 2016 году члены общества по защите прав потребителей решили проверить содержимое консервных 
банок. В различных магазинах Смоленской области были закуплены девять образцов гостовской ту-
шёнки. В отобранных образцах эксперты оценивали тушенку по вкусу, запаху, внешнему виду бульо-
на, консистенции, посторонним примесям, маркировке и упаковке. Результаты контрольной закупки 
ошеломили специалистов: 8 из 9 образцов не соответствовали нормативам. Только говядина тушёная 
«Семейный бюджет» изготовителя ОАО РАПП «Кавказ-мясо» соответствовала всем требованиям.

К С Т А Т И ,

Акцент

В Карачаево-Черкесии подпи-
сано соглашение между Пра-
вительством КЧР и ПАО «Сбер-
банк России» в сфере разви-
тия технологий искусственно-
го интеллекта и ESG-транс- 
формации. Подписи под доку-
ментом поставили Глава Кара-
чаево-Черкесии Рашид Темре-
зов и председатель Юго-За-
падного банка ПАО «Сбер-
банк» Анатолий Песенников.

«Сегодня для нас важную роль 
играет своевременное внедре-
ние элементов технологическо-
го развития в сферах транспор-
та, строительства, защиты окру-
жающей среды и 
здравоохранения. 
Между Правитель-
ством региона и 
Сбербанком имеет-
ся положительный 
опыт взаимодей-
ствия в сфере вне-
дрения цифровых технологий в 
целях обеспечения комфортной 
жизни населения. Мы намерены 
продолжить конструктивное со-
трудничество», — сказал Рашид 
Темрезов.

«Содействие регионам в про-
ведении цифровой трансформа-
ции — один из приоритетов Сбе-
ра на Юге России и Северном 
Кавказе. Инновационные тех-

нологии, решения и сервисы 
банка и партнёров помогут по-
высить качество жизни и ком-
форт жителей Карачаево-Чер-
кесии. Сбер активно взаимодей-
ствует с Правительством респу-
блики по вопросам внедрения 
новых технологий и реализации 
принципов устойчивого разви-
тия. Подписанное сегодня со-
глашение станет очередным ша-
гом в данном направлении», — 
отметил в свою очередь Анато-
лий Песенников.

Более детально вопросы со-
трудничества были рассмотре-
ны в ходе рабочей встречи Ра-
шида Темрезова с Анатолием 
Песенниковым, руководителем 
отделения банка по Карачаево-
Черкесии Зауром Джазовым. 

Рашид Темрезов отметил, что 
ПАО «Сбербанк 
России» в Карачае-
во-Черкесии — один 
из крупных налого-
плательщиков в ре-
спублике, банк ак-
тивно участвует в 
реализации значи-

мых социально-экономических 
проектов, поддерживает малый 
и средний бизнес. Он также по-
здравил Анатолия Валерьевича 
с назначением на должность 
председателя Юго-Западного 
банка и пожелал продуктивной 
реализации задач в развитии от-
деления банка.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Внедряются  
новые технологии

Актуально

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Андрей Соколов — заместитель 
гендиректора ТАСС

Фестиваль «Моя провинция» 
берёт своё начало в 1999 го-
ду и является одним из круп-
нейших журналистских ме-
роприятий. Автором идеи  
и бессменным президентом 
фестиваля является Елена 
Фоминых.
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»
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СеминарМолодо не зелено

Успешных участников проекта ждут широкие возможности
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Олег Абубекирович удостоен 
этой чести за большой вклад  
в развитие района в бытность 
председателем райисполко-
ма в 1980-е годы и продолжа-
ющиеся дружеские связи  
с жителями.

Вручать удостоверение вино-
внику торжества из Карачаевска 
на Хабезский гипсовый завод от-
правилась делегация в лице пред-
седателя районного совета вете-
ранов войны, труда, Вооружён-
ных сил и правоохранительных 
органов Рамазана Хаиркизова, 
руководителя районной обще-
ственной организации «Къара-
чай Алан Халкъ» Джашарбека 
Кочкарова, председателя Совета 
старейшин аула Нижняя Теберда 
Рашида Кочкарова. Как сказал 
Джашарбек Сеитбиевич, «мы 
ставили перед собой две задачи: 
познакомить сотрудников пред-

приятия, а это в основном моло-
дые люди, рождённые именно в 
80-х и гораздо позже, с той мно-
гогранной деятельностью, кото-
рую осуществлял Олег Аргунов в 
Карачае, и укрепить связи с Ха-
безским районом. Ведь столетняя 
история нашей многонациональ-
ной республики строилась имен-
но на фундаменте взаимопони-
мания и дружбы народов». 

В промзоне завода гостей из Ка-
рачаевска тепло встречали пред-
седатель совета старейшин чер-
кесского народа КЧР Абу-Юсуф 
Банов, Олег Аргунов и руководи-
тели подразделений предприя-
тия. И прежде чем пройти в го-
ловной офис, гости имели воз-
можность познакомиться с жиз-
нью завода, где за последние годы 
произошли большие преобразо-
вания. Это, прежде всего, откры-
тие нового цеха по производству 
гипсокартона, где создано 150 
рабочих мест, фруктовый сад, за-
ложенный к 70-летию Великой 
Победы, Летний театр, где над 
сценой в глаза бросается лозунг 

«Твори добро!», а ещё — фонтан, 
украшающий площадку. При за-
воде работают прекрасно осна-
щённый медицинский центр и 
стоматологический кабинет. А 
ещё Аргунов открыл в Хабезском 
районе асфальтовый завод, кон-
дитерский цех, много сил вложе-
но в СПК «Пата» — продолжение 
дела отца, Героя Соцтруда Абубе-
кира Дадымовича, председателя 
колхоза «Путь Ильича».

После обстоятельной экскур-
сии делегация встретилась с 
коллективом завода. В своих 
выступлениях гости с благодар-
ностью отдавали дань глубокой 
признательности Аргунову за 
годы работы в Карачаевске.

…Он возглавил Карачаевский 
райисполком в 1980 году в 30-лет-
нем возрасте. Там он познал цену 
настоящей, а не декларативной 
дружбы, и у него сложились в ду-
ше самые добрые чувства к това-
рищам тех лет: руководителям 
совхозов Ачею Динаеву, Юсуфу 
Чеккуеву, Солтану Бесленееву, 
директорам школ Аубекиру Узде-

нову, Сосланбеку Джанибекову и 
другим. Олег Аргунов с большим 
уважением относился к простым 
труженикам, заботился о том, 
чтобы на селе росло число гра-
мотных специалистов. С этой це-
лью он рекомендовал руководи-
телям совхозов учреждать сти-
пендии для студентов сельскохо-
зяйственных вузов. Вспоминает 
Рашид Кочкаров, в то время рабо-
тавший председателем парткома 
совхоза «Тебердинский»:

— Помню: январь, мороз, зим-
ние каникулы, в Верхне-Тебер-
динской школе прорвало трубы 
в котельной. Бросив все, Олег 
Абубекирович собственноручно 
возился с котлами и не ушёл до 
тех пор, пока не была устранена 
поломка. Это у него было не от-
нять — что мотор сложный разо-
брать, что наметанным глазом 
профессионального строителя в 
строящемся  объекте недостаток 
устранить. А на животноводче-
ских точках, где Аргунов пои-
мённо знал всех чабанов и доя-
рок, народ отмечал, сколько в 

нем заложено душевной щедро-
сти и воспитания…

Что ж, и сам Аргунов с носталь-
гией вспоминает те 8 лет жизни в 
Карачаевске. Здесь у него роди-
лись двое младших детей. А на-
селение города и района по до-
стоинству оценило высокий 
профессионализм и чуткостьего 
супруги, детского врача-кардио-
лога Татьяны Нануовны.

В заключение Джашарбек 
Кочкаров под аплодисменты за-
водчан вручил ему удостовере-
ние почётного гражданина, а 
также именную медаль «320 лет 
Маре», выпущенную к юбилею 
древнего аула Карачая. 
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

По труду и честь
Звание «Почётный гражданин Карачаевского района» присвоено 
гендиректору ОАО «Хабезский гипсовый завод» Олегу Аргунову

Доходы от продажи объекта 
недвижимости освобождают-
ся от налогообложения, если 
он находился в собственности 
у налогоплательщика в тече-
ние минимального предель-
ного срока владения имуще-
ством — пяти лет. 

При этом минимальный срок 
может составлять три года, если 
право собственности на недви-
жимое имущество получено: фи-
зическим лицом в порядке насле-
дования или по договору даре-
ния от его члена семьи или близ-
кого родственника; в результате 
приватизации; плательщиком 
ренты в результате передачи 
имущества по договору пожиз-
ненного содержания с иждиве-
нием; в собственности у гражда-
нина (включая совместную соб-
ственность супругов) на дату 
госрегистрации перехода права 
собственности на проданное 
имущество не находится иного 
жилого помещения. При приме-
нении данного условия не учи-
тывается недвижимое имуще-

ство, приобретенное данным ли-
цом или его супругом (супругой) 
в течение 90 дней до даты госре-
гистрации права собственности 
на проданное имущество.

Для иного имущества (гараж, 
автомобиль и т. д.) минималь-
ный срок владения составляет 
три года. При этом для освобож-
дения от уплаты НДФЛ мини-
мальный предельный срок вла-
дения объектом недвижимости, 
приобретенным по договору 
ДДУ, отсчитывается с момента 
полной оплаты стоимости объ-
екта по договору. То есть момент 
дополнительной оплаты, свя-
занной с увеличением площади 
такого объекта после ввода дома 
в эксплуатацию, не учитывается.

Доходы семей с двумя и более 
несовершеннолетними детьми, 
полученные от продажи жилья 
начиная с 2021 года, освобожда-
ются от обложения НДФЛ неза-
висимо от срока нахождения 
такого жилья в собственности. 
Такой порядок применяется при 
соблюдении ряда условий: до 30 
апреля следующего года налого-
плательщиком (членами его се-
мьи) приобретено в собствен-
ность другое жилье, а в случае 
долевого строительства — опла-

чена полная стоимость приоб-
ретаемого жилого помещения 
по договору; общая площадь 
приобретенного жилья превы-
шает по площади или размеру 
кадастровой стоимости продан-
ное имущество; возраст детей до 
18 лет (или до 24 лет при обуче-
нии ребенка очно); кадастровая 
стоимость проданного жилого 
помещения не превышает 50 
млн рублей; налогоплательщи-
ку или членам его семьи на дату 
отчуждения проданного жилья 
не принадлежит в совокупности 

более 50 % в праве собственно-
сти на иное жилое помещение с 
общей площадью, превышаю-
щей общую площадь купленно-
го взамен старого жилого поме-
щения. Это распространяется и 
на случаи, если доходы от про-
дажи объекта имущества полу-
чает несовершеннолетний ребе-
нок из такой семьи.

Напоминаем, что Федераль-
ным законом от 02.07.2021  
№ 305-ФЗ изменен порядок 
предоставления налогоплатель-
щиками декларации по форме 

3-НДФЛ в случае продажи не-
движимого имущества. Так, в 
ней можно не указывать доходы 
от его продажи (за исключением 
ценных бумаг) до истечения 
трех или пяти лет владения.

Их также можно не отражать, 
если налогоплательщик имеет 
право на имущественный нало-
говый вычет в отношении таких 
объектов в размере: 1 млн ру-
блей за налоговый период (ка-
лендарный год) — для жилых 
домов, квартир, комнат, вклю-
чая приватизированные жилые 
помещения, садовые дома или 
земельные участки (доли в ука-
занном имуществе); 250 тыс. ру-
блей — для иного недвижимого 
имущества (построек, гаражей и 
пр.); 250 тыс. рублей — для ино-
го имущества (автомобилей, 
арт-объектов и пр.), за исключе-
нием ценных бумаг.

Стоимость проданного объек-
та или совокупность доходов от 
продажи нескольких не должна 
превышать предельный размер 
вычета. Если доходы от продажи 
имущества превышают его раз-
мер, обязанность по предостав-
лению в инспекцию декларации 
по форме 3-НДФЛ сохраняется.
По информации ФНС России

Да, иногда прихо-
дится противостоять 
злу и насилию, но если 
ты чувствуешь себя ча-
стью этого мира, то 

здесь у тебя и возможности по-
являются, и тебе действительно 
спокойно, потому что понима-
ешь — в любом случае ты дела-
ешь то, что нужно, — отметил 
руководитель пресс-центра 
ТАСС.

В числе вопросов, которые за-
давали спикеру начинающие 
журналисты, были «Как пони-
зить градус эмоций, если разго-
вор зашел в негативную фазу?» и 
«Что делать молодежи, если нет 
рабочих мест?». Все волнующие 
молодежь проблемы Николай 
Яковлев постарался обговорить 
как можно подробней. 

Всегда — упор на качество

В свою очередь, директор про-
грамм обучения новостной жур-
налистике Учебного центра 
ТАСС Юрий Родионов посвятил 
аудиторию в тайны создания 
интересных читательской ауди-
тории новостей. Говоря о крите-
риях отбора событий для осве-
щения и сравнительной новост-
ной ценности, он в первую оче-
редь отметил уникальность, 
необычность и полезность про-

изошедшего, а также важность 
заголовка.

— При подготовке обращайте 
внимание на детали в своей но-
вости, отвечайте на все вопро-
сы, которые могут возникнуть 
при ее чтении, а главное — не 
искажайте действительность, — 
призвал всех журналистов Ро-
дионов.

Руководитель редакции регио-
нальных новостей ТАСС Ан-
дрей Цицинов очень 
живо и на примерах 
рассказал о медиа-
трендах, поделился 
собственным опы-
том в создании мате-
риалов на странич-
ках разных соцсетей 
и в интернет-каналах. Он тоже 
указал на то, что непроверенной 
информации быть не должно, 
все должно проверяться в офи-
циальных источниках. 

— Мы должны уважать свою 
читательскую и зрительскую ау-
диторию, а также себя самих и 
свое доброе имя, — добавил он. 

В числе заданных Цицинову во-
просов был и такой: «Может ли в 
ближайшем будущем нейросеть 
заменить журналистов?», на что 
спикер не задумываясь ответил, 
что талант и живость ума ничем 
не заменишь. «Человечинки» 
всегда будет не хватать. 

— Не будет творчества и анали-
тики, — убежденно произнес Ци-
цинов.

В ходе последующих лекций и 
мастер-классов директор регио-
нального информационного 
центра ТАСС Мария Картуз рас-
сказала о механизме создания 
нативного контента. Также по-
делились своими знаниями с ау-
диторией заместитель генераль-
ного директора ТАСС Андрей 

Соколов и руково-
дитель Управления 
по вопросам СМИ, 
рекламы и деятель-
ности в сети Интер-
нет ТАСС Павел 
Клундук.

— Несмотря на то, 
что от КЧР «Школу региональ-
ной журналистике» посетили 
уже опытные работники СМИ, 
всем нам было интересно узнать, 
чем дышат и как работают феде-
ральные журналисты, услышать 
новое о подходах в нашей работе. 
Кроме того, нам дали много от-
личных советов. Учиться нужно 
всегда, тогда будешь не топтать-
ся на месте, а развиваться, бу-
дешь интересен как человек и как 
журналист широкому кругу лю-
дей, — выразил общее мнение 
Руслан Клычев из республикан-
ской газеты «Абазашта».
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Школа региональной 
журналистики в действии

Вы продали свое недвижимое имущество
Федеральная налоговая служба России напоминает, когда гражданин не должен платить НДФЛ

Обязательно ли брать с собою 
в поездку полис ОМС —  
об этом рассказали специали-
сты Территориального ФОМС 
Карачаево-Черкесии.

Полис ОМС — это документ, 
который удостоверяет ваше 
право на бесплатное оказание 
медпомощи на всей территории 
РФ. В поездку необходимо 
брать полис обязательного ме-
дицинского страхования, так 
как он понадобится, если вы об-
ратитесь за медицинской помо-
щью в медучреждение.

Медицинскую помощь вам 
обязаны оказать в объеме, пред-
усмотренном Базовой програм-
мой ОМС. В эту программу 
включена помощь при заболева-
ниях и состояниях всех органов 
и систем, включая и стоматоло-
гию, за исключением заболева-
ний, передаваемых половым 
путем, ВИЧ/СПИД, туберкуле-
за, психических расстройств. 

Главное правило, чтобы вам не 
отказали в помощи, — предъя-
вить полис ОМС. Но если нужна 
экстренная медицинская по-
мощь, когда есть угроза жизни, 
вам обязаны помочь и без поли-
са. При возникновении любых 
конфликтных ситуаций вы мо-
жете позвонить на «горячую ли-

нию» территориального фонда 
ОМС того региона, где вы отды-
хаете. Кроме того, можно обра-
титься и в свою страховую меди-
цинскую компанию, и вам отве-
тит страховой представитель 
вашей страховой компании и 
даст четкие инструкции, как дей-
ствовать. Номер «горячей ли-
нии» указан на вашем полисе: 
8-800-333-66-03 и дополнитель-
ные номера: 8(8782)20-85-95; 
8(8782)20-81-63.

Полис ОМС выдается бесплат-
но и действует бессрочно на всей 
территории РФ, независимо от 
того, в каком регионе он был вы-
дан. Позаботьтесь о наличии по-
лиса заблаговременно!
По информации ТФОМС КЧР

Самовольные постройки 
снесут

Карачаево-Черкесской меж-
районной природоохранной 
прокуратурой проведена про-
верка исполнения природоох-
ранного и градостроительного 
законодательства.

В ходе надзорного мероприя-
тия выявлены нарушения, допу-
щенные при использовании зе-
мельных участков на землях 
лесного фонда Карачаево-Чер-
кесской Республики.

По результатам проведенной 
проверки в Зеленчукский рай-
онный суд направлено 5 иско-
вых заявлений о сносе само-
вольных построек, возведенных 
на землях лесного фонда, в от-
сутствие или в нарушение про-
екта освоения лесов, возложе-
нии обязанностей по представ-
лению лесных деклараций и от-
четов об использовании лесов, 
которые находятся на стадии 
судебного рассмотрения. 

Хлеб с истекшим сроком 
годности

Прокуратура Карачаевска про-
вела проверку соблюдения тре-
бований действующего законо-
дательства при реализации пи-
щевой продукции.

В ходе проверки выявлено, что 
в трех магазинах, расположен-
ных на территории Карачаев-
ского городского муниципаль-
ного образования, продажа кон-
дитерских и хлебобулочных из-
делий осуществлялась вопреки 
установленным законодатель-
ством требованиям — без указа-
ния данных производителя, со-
става, срока годности, даты из-
готовления продуктов.

В связи с этим в отношении 
предпринимателей возбуждены 
административные дела по ч. 1 
ст. 14.43 КоАП РФ (нарушение 
продавцом требований техниче-
ских регламентов).

В настоящее время админи-
стративные материалы находят-
ся на рассмотрении в Арбитраж-
ном суде Карачаево-Черкесской 
Республики. 

Под вопросом права  
на земельный участок

Карачаево-Черкесской меж-
районной природоохранной 
прокуратурой проведена про-
верка исполнения земельного и 
природоохранного законода-
тельства.

В ходе надзорного мероприя-
тия выявлены нарушения, допу-
щенные при формировании и 
передаче в частную собствен-
ность земельного участка, рас-
положенного в п. Архыз, в гра-
ницах береговой полосы и части 
акватории реки Архыз.

По результатам проведенной 
проверки в Зеленчукский рай-
онный суд направлено исковое 
заявление о признании недей-
ствительным образования зе-
мельного участка с кадастровым 
номером 09:06:0021401:2387 и 
погашении записи государ-
ственного кадастрового учета, а 
также признании отсутствую-
щим права собственности граж-
данки РФ на данный земельный 
участок.

В настоящее время вышеука-
занные исковые заявления на-
ходятся в стадии судебного рас-
смотрения. 

Дело направлено в суд

Прокуратура Карачаево-Чер-
кесской Республики 28.06.2023 
года утвердила обвинительное 
заключение по уголовному делу 
в отношении жителя Прикубан-
ского района по ч. 4 ст. 111 УК 
РФ (умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью, опас-
ного для жизни человека, по-
влекшее по неосторожности 
смерть потерпевшего).

Это уголовное дело с 2001 года 
оставалось нераскрытым. По 
версии следствия, 23.02.2001 го-
да, примерно в 22 часа 25 минут, 
19-летний житель с. Дружбы 
Прикубанского района, нахо-
дясь во дворе своего домовладе-
ния, в ходе возникшей ссоры 
между ним и отцом, из-за злоу-
потребления последним алкого-
лем, вырвал из рук последнего 
обрез одноствольного охотни-

чьего ружья «ИжК» и, испыты-
вая личную неприязнь, решил 
причинить ему тяжкий вред здо-
ровью, но, не желая причинения 
смерти, выстрелил в него. В ре-
зультате пострадавший скон-
чался до приезда скорой помо-
щи от кровопотери.

Уголовное дело 29.06.2023 го-
да прокуратурой республики на-
правлено в Прикубанский рай-
онный суд.

Требуется 
видеонаблюдение

Прокуратура Малокарачаев-
ского района провела проверку 
исполнения действующего зако-
нодательства на территории 
объектов массового пребыва-
ния людей. Установлено, что на 
территории мемориального 
комплекса «Вечный огонь» в  
с. Учкекен вопреки требованиям 
закона отсутствует система ви-
деонаблюдения и оповещения.

Прокуратура внесла представ-
ление главе администрации Уч-
кекенского сельского поселения. 

Доверяй, но проверяй

Адыге-Хабльской межрайон-
ной прокуратурой проанализи-
ровано состояние законности 
при осуществлении должност-
ными лицами МО МВД России 
«Адыге-Хабльский» админи-
стративного надзора. При про-
верке дел, заведенных в отноше-
нии лиц, освобожденных из мест 
лишения свободы, в отношении 
которых установлен админи-
стративный надзор, установлены 
факты отсутствия в личных де-
лах сведений об их явке на реги-
страцию, информации о провер-
ке сотрудниками полиции под-
надзорных по месту их житель-
ства, а также о совершении 
поднадзорными административ-
ных правонарушений.

По результатам проверки в 
адрес руководителя МО МВД 
России «Адыге-Хабльский» 
внесено представление.

Акт прокурорского реагирова-
ния находится на рассмотрении. 
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Ждем в гости снова
По приглашению Главы Ка-

рачаево-Черкесии Рашида 
Темрезова в республику при-
ехали 150 ребят из Луганской 
Народной Республики. Все 
ребята были размещены в 
летнем лагере «Жемчужина 
Кавказа» в г. Теберде. В рам-
ках отдыха дети побывали на 
экскурсиях, осмотрели до-
стопримечательности нашей 
республики, отведали нацио-
нальные блюда. Ребята наш-
ли себе новых друзей и, отдо-
хнувшие, набравшиеся но-
вых сил, смогут вернуться к 
себе домой. Гостей  посетила 
министр образования и нау-
ки КЧР Инна Кравченко. Ми-
нистр вручила активно проя-
вившим себя в лагерной сме-
не ребятам грамоты и при-

гласила посетить нашу респу-
блику еще раз. 

По авторским 
методикам учителей

В республике официально 
открыли XXI Межрегио-
нальную экологическую экс-
педицию школьников Рос-
сии. Почти 250 человек (пе-
дагоги и ученики) из 28 
субъектов Российской Феде-
рации увлекательно прово-
дят дни в одном из живопис-
нейших уголков республи-
ки — в Теберде. В новом па-
латочном лагере «Альтаир» 
пройдут образовательные 
интенсивы для школьников 
в учебных мастерских учите-
лей — лауреатов конкурсов 
«Учитель года» по их автор-
ским методикам. 

В ПРОКУРАТУРЕ КЧР

Акцент

Рамазан Хаиркизов, Олег Аргунов, Джашарбек Кочкаров, Рашид Кочкаров, Абу-Юсуф Банов — из поколения созидателей и наставников молодёжи республики

Олег Абубекирович Аргунов — 
заслуженный строитель Рос-
сийской Федерации и Карача-
ево-Черкесской Республики, 
кавалер орденов «Звезда эко-
номики России» и Леона I Аб-
хазской Республики.

С П РА В К А

8 января 1998 года Президент 
Российской Федерации подписал 
Федеральный закон № 7-ФЗ, 
в соответствии с которым 
был образован Судебный 
департамент при Верховном Суде 
Российской Федерации.  
9 июля 1998 г. было образовано 
Управление Судебного 
департамента в Карачаево-
Черкесской Республике. 

Первым начальником управления 
был назначен М.Н. Огузов. C 2001 
по 2009 год начальником управ-
ления работал Х. А. Чомаев, а с 
июня 2009 года — Р.З. Семенов, 
который занимал эту должность 
до 2012 года. В 2012 году началь-
ником управления стал С.И. Само-
ходкин, а 1 марта 2017 года Управ-
ление Судебного департамента в 
Карачаево-Черкесской Республике 
возглавил Виталий Владимиро-
вич Чепуров, который руководит 
управлением и в настоящее время. 

Виталий Владимирович расска-
зал о работе управления за эти 
годы: «Начинать было непросто, 
так как осуществлять управленче-
ские функции в новой структуре 
приходилось одновременно с соб-
ственным становлением. На вновь 

созданный орган возлагалась 
ответственная миссия по органи-
зации обеспечения деятельности 
судов общей юрисдикции и орга-
нов судейского сообщества. Пре-
жде эти функции осуществляло 
Министерство юстиции Карачаево-
Черкесской Республики. К органи-
зационному обеспечению  деятель-
ности судов отнесены мероприятия 
кадрового, финансового, матери-
ально-технического, организаци-
онно-правового и иного характера 
по созданию условий для  полного 
и независимого осуществления  
правосудия. При этом Судебный де-
партамент, укрепляя самостоятель-
ность судов и независимость судей, 
не вмешивается в правосудие. 

За 25 лет Управление Судебного 
департамента в Карачаево-Черкес-
ской Республике добилось много-
го. На должном уровне находится 
вся инфраструктура судов, прове-
дена большая работа по введению 
института администраторов судов, 
особое внимание уделяется без-
опасности отправления правосу-
дия, личной безопасности судей и 
членов их семей, информатизации 
судов. Одно из масштабных до-
стижений — автоматизация про-
цессов судебного производства с 
помощью ГАС «Правосудие», на 
базе которой созданы и функци-
онируют сайты всех городских 
и районных судов и управления. 

Также одно из важных направле-
ний деятельности управления — 
повышение квалификации судей 
и работников аппаратов судов, 
Управления Судебного департа-
мента в Карачаево-Черкесской 
Республике. 

Все эти достижения стали воз-
можными благодаря постоянной 
поддержке Совета судей Карачае-
во-Черкесской Республики и Вер-
ховного Суда Карачаево-Черкес-
ской Республики.

В настоящее время управле-
ние состоит из отдела организа-
ционно-правового обеспечения 
деятельности судов, отдела го-
сударственной службы, кадров и 
противодействия коррупции, отде-
ла финансов, бухгалтерского учета 
и отчетности, материально-техни-
ческого снабжения и капитального 
строительства и включает в себя 
23 государственных гражданских 
служащих, 10 администраторов 
районных (городских) судов, ко-
торые ежедневно трудятся для 
улучшения качества отправления 
правосудия в нашей республике. 

От всей души поздравляю кол-
лектив управления с важной для 
нас датой и желаю неиссякаемого 
оптимизма и бодрости, вдохнове-
ния и сил для новых свершений, 
счастья и благополучия!»
Фаризат Тамурзаева 
пресс-секретарь УСД в КЧР 

Управление Судебного департамента 
в Карачаево-Черкесской Республике 
отметило свое 25-летие

Долгожданный отпуск не за горами
Консультации

Налоги

Ряду категорий граждан платить налог за проданный дом не надо

Коротко

»
с. 1

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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Ученый внес весомый вклад  
в развитие университета, отдав 
ему свыше полувека своей 
жизни. Он был инициатором  
и организатором кафедры со-
циологии и политологии, фа-
культета дополнительных про-
фессий, исторического фа-
культета, отделения подготов-
ки бакалавров по направле- 
нию «Социальная работа». Яв-
ляясь автором 160 научных и 
методических работ, С. Асха-
ков издал необходимые для 
вузов учебные пособия по со-
циологии.

Горской чести  
не роняли мы…

Но, пожалуй, наибольший ре-
зонанс в обществе имела его 
книга «Северный Кавказ: этни-
ческая депортация и ее послед-
ствия глазами очевидцев», мате-
риал к которой автор собирал 
четверть века. Он благодарен 
всем, кто помогал 
ему в этом: колле-
гам, студентам, жи-
телям Карачаево-
Черкесии, Кабарди-
но-Балкарии, Чеч-
ни, Ингушетии. 
«Несомненным до-
стоинством данной 
книги является ис-
пользование об-
ширного эмпирического мате-
риала, собранного автором, — 
отозвалась об этой уникальной 
книге судеб профессор кафедры 
истории Ингушского госунивер-
ситета М. Долгиева. — За этот 
период неформализованным 
интервью было охвачено 3 ты-
сячи человек. Автор не подвер-
гал их редактуре, и все было за-
писано со слов очевидцев. Бес-
спорно, проделана огромная 
работа, за которой прослежен 
трагический жизненный путь 
простых людей в очень сложную 
эпоху». 

— Солтан Исламович, в ноябре 
карачаевский народ будет отме-
чать траурную дату — 80-летие 
со дня своей депортации. Имен-
но в суровом 1943 году вы поя-
вились на свет, чтобы через не-
сколько месяцев, грудным ре-

бенком на руках у матери, поки-
нуть родину в товарном вагоне, 
уходящем в неизвестность…

— Часто обращаясь к этой пе-
чальной теме, я спрашиваю себя: 
о чем стучали тогда вагонные ко-
леса? Наверное, об огромном 
людском горе от насильственного 
расставания с домом, родной зем-
лей… О горе публично оболган-
ной жизни ни в чем не повинных 
женщин, стариков, детей, груд-
ных младенцев. В Казахстане и 
Киргизии покоятся мои бабушки 
и дедушки, там же умерла моя се-
стренка Байду, чей облик я никак 
не могу воспроизвести в памяти. 
Гложет по сей день мысль: а мо-
жет, она недоедала именно из-за 
меня? Наш отец Ислам Токаевич 
не вернулся с фронта. Наша муже-
ственная мама восьмерых детей, 
Минат Джамботовна, трудилась 
на чужбине день и ночь, она, как 
светило, озаряла наше мрачное 
детство. Старший брат и сестра за 
мизерную плату работали в кол-
хозе. Но по мере взросления все 
эти 14 лет я воочию убеждался в 
том, что мой народ даже в таких 
тяжелых условиях не терял до-

стоинства и выживал благодаря 
трудолюбию, сплочённости, со-
хранению традиций, идущих из 
глубины веков. Поэтому первую 
часть моей книги «Северный Кав-
каз: этническая депортация» я на-
звал «Но горской чести не теряли 
мы», что характеризует все ре-
прессированные народы...

Вехи научной деятельности

В 1957 году семья Асхаковых 
вернулась в родной аул Карт-
Джурт. Отчий дом был разобран 
грузинами и увезен в город Клу-
хори. Большую поддержку се-
мье оказал дядя Солтана, брат 
отца Хаджи-Исмаил, оформив-
ший для них участок в Кумыше, 
где они построили себе неболь-
шой домик. 

После окончания Кумышской 

школы Солтан ушёл в армию, 
служил в Ярославле. В юноше-
ские годы он серьёзно увлекался 
тяжелой атлетикой. Замести-
тель командира взвода, секре-
тарь комсомольской организа-
ции батареи тяжелоатлет Сол-
тан Асхаков, чья фотография 
красовалась на стенде «Чемпио-
ны земли Ярославской» на пло-
щади Волкова, вернулся домой в 
звании старшего лейтенанта. 

После службы в армии он посту-
пает на исторический факультет 
Ставропольского госпединститу-
та, после окончания которого  
С. Асхаков был принят на рабо-
ту ассистентом кафедры марк-
сизма-ленинизма КЧГПИ.

— Солтан Исламович, на ва-
ших глазах менялась страна, ка-
нули в лету идеологические 
установки, в вузах напрочь ис-
чезли такие предметы, как науч-
ный коммунизм и атеизм, кафе-
дры марксизма-ленинизма... 

— Знаете, сегодня задержался 
на университетской аллее у вы-
ставки «Нейроарт», которая про-
демонстрировала взаимодей-
ствие искусственного интеллекта 
и человека. Изображения людей 
и животных, ландшафты и аб-
страктные композиции, выпол-
ненные при помощи нейросетей. 
Что ж, искусственный интеллект 
уже сегодня входит в нашу жизнь 
и будет развиваться. Это я к тому, 
что в условиях вуза научная дея-
тельность — прекрасная возмож-
ность развиваться и находиться в 
тонусе. Да, уже в конце 80-х ме-
нялась страна, как и наш вуз, про-
исходила переоценка ценностей. 
И хотя я по сей день являюсь 
коммунистом, одним из первых 
вошел в 90-х годах в обществен-
но-демократическую организа-
цию «Джамагъат», которая бо-
ролась за полную реабилитацию 
карачаевского народа. И это бы-
ло особенно близко моему поко-
лению, испытавшему все ужасы 
депортации. Со мной были мои 
коллеги, преподаватели КЧГПИ: 
Джашау Маршанкулов, Абдул-
лах Токов, Мурат Чанкаев, на-
чальники цехов завода конден-
саторов Азрет Кечеруков, Дахир 
Хубиев и другие. Как видите, все 
в мире тесно взаимосвязано, ведь 
жизнь общества плотно перепле-
тается как с вузовскими програм-
мами, так и жизненными уста-
новками. 

— Какие вехи своей научной 
деятельности вы считаете наи-
более плодотворными?

— Прежде всего, участие в вос-
становлении исторического фа-
культета, которым руководил 
20 лет. Ведь наш истфак — ро-
весник вуза и был одним из трех 
отделений в открытом в 1938 
году учительском институте. И 
лишь в 1991 году удалось от-
крыть полноценный факультет. 
Научные исследования сотруд-
ников охватывают историче-
ские этапы развития Северного 
Кавказа, России, ближнего и 
дальнего зарубежья. Особая 
гордость факультета — студен-
чество. Ребята — самые актив-
ные участники конкурсов, 
олимпиад, интеллектуальных 
игр, настырные археологи и во-
лонтеры Победы.

Хранитель ценностей

Говорят, стиль — это человек. 
Еще с тех самых пор, когда Сол-
тан Асхаков блистал на помосте 
со штангой, у него особенно про-
явились черты энтузиазма, ста-
вящие заслон инертности и рав-
нодушию. Вот и лет 20 назад он 
загорелся идеей разбить во дворе 
своего многоквартирного дома 
рощу. А деревья для посадки — 
как лиственные, так и хвойные — 
выбирал собственноручно то 
где-то на лесной опушке, то в глу-
хих ущельях или в поймах рек. 
Растет в роще Асхакова и могу-
чий кедр, который он саженцем 
подобрал в лабиринтах забро-
шенного долгостроя. Сегодня 
вытянувшиеся вверх могучие 
деревья радуют спасительной те-
нью в жаркий день, словно по 

Пушкину — «прохлада лип и кле-
нов шумный кров».

— Человек должен украшать 
свое место жительства. Лелеять 
его и защищать от вандализ-
ма, — говорит Солтан Исламо-
вич. — И когда я вижу в общих 
дворах сломанные скамейки, за-
росшие сорной травой палисад-
ники у подъездов, возникает 
мысль: мы недорабатываем что-
то как в школах, так и в вузах. А 
воспитание любви к своему го-
роду, селу дает плоды именно в 
отрочестве и юности. Радуется 
душа, когда в Карачаевске про-
хожу по улице Микояна, где года 
два назад появилась арт-галерея 
«Кавказский ренессанс», вы-
полненная нашими студентами, 
горжусь новым парком «Зеле-
ный остров», также облагоро-
дившим облик города.

Со своей супругой Марой Салы-
ховной они вырастили достой-
ных детей. Марат — кандидат 
медицинских наук, посвятил себя 
урологии, работает в Ставро-
польской клинике, Амина — бле-
стящий преподаватель англий-
ского языка одного из столичных 
вузов, двойняшки Лейла и Зухра 
выбрали профессию дизайнера. 
Дети, как и их отец, сами выбира-
ли дорогу в жизни и шли к наме-
ченной цели без подсказок. Ами-

на Асхакова одной из первых в 
Карачаевске рискнула «открыть 
свою Америку». Потом языковой 
опыт помог ей обрести попутно 
профессию референта-перевод-
чика. 

Как считает Солтан Исламо-
вич, главный стержень жизни — 
это созидание, а ее смысл — в 
семье. И если эти главные цен-
ности находятся в гармонии, 
лучшего себе и не пожелаешь. 
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Жить по совести в меняющемся мире
Первого июля исполнилось 80 лет заслуженному деятелю науки КЧР, профессору Российской академии 
естествознания, доценту кафедры философии и социальной работы КЧГУ им. У. Алиева Солтану Асхакову

Особенно тяжело болеют те 
их них, которым не были сде-
ланы профилактические 
прививки. Между тем отказ 
родителей вакцинировать 
своих детей является одной 
из причин резкого повыше-
ния в нашей стране заболева-
емостью дифтерией, коклю-
шем и корью.

О необходимости прививок, 
возможных последствиях отка-
за от профилактических приви-
вок детям мы попросили рас-
сказать заслуженного врача 
КЧР, главного врача республи-
канской детской многопро-
фильной больницы Тамару 
Лайпанову.

— Вакцинация детей, —отме-
тила Тамара Ахматовна, — это 
один из самых эффективных 
методов профилактики распро-
странения детских инфекций. 
Именно благодаря вакцинации 
было ликвидировано такое 
опасное заболевание, как нату-
ральная оспа, а количество слу-
чаев заболеваемости дифтери-
ей, полиомиелитом или красну-
хой снизилось, хотя они и не 
исчезли. Необоснованное не-
желание родителей вакциниро-
вать детей привело к тому, что 
участились случаи 
заболевания корью 
или полиомиели-
том. Прививки — 
единственная воз-
можность защи-
титься от инфекций. 

— Что дают детям 
прививки? 

— Прививки — один из самых 
действенных методов защиты 
от таких инфекций, как корь, 
туберкулез, столбняк, дифте-
рия, коклюш, полиомиелит, ге-
патит В, паротит, краснуха и т. 
д. У привитых детей, если даже 
они заболевают, болезнь про-
текает в более легкой форме и 
дает меньше осложнений. К 
слову, большинство поступаю-
щих к нам заболевших детей — 
это именно непривитые дети...

— В какой период жизни ре-
бенка проводятся прививки?

— Первые прививки прово-
дятся уже в роддоме, например 
против туберкулеза и гепатита 
В, и эти прививки обязатель-
ные. В России давно действует 

Национальный календарь про-
филактических прививок. Он 
предусматривает проведение 
массовой бесплатной иммуни-
зации в строго определенном 

возрасте против ос-
новных инфекцион-
ных болезней: ту-
беркулеза, полио-
миелита, коклюша, 
дифтерии, столбня-
ка, кори, краснухи, 
эпидемического па-

ротита, гепатита В и пневмо-
кокковой инфекции. К прохож-
дению дальнейших прививок 
мы никого заставить не можем, 
но настоятельно рекомендуем. 
Вакцина — это кокон не только 
для отдельного ребенка, но и 
для всего общества. 

— Что будет, если не делать 
прививки детям?

— О необходимости прививок 
говорится из года в год, и мы, 
детские врачи, не устаём повто-
рять: отказ от прививок, осо-
бенно массовый, может спрово-
цировать возникновение эпи-
демий болезней, о которых все 
уже давно забыли. Например, 
благодаря массовой иммуниза-
ции детей против полиомиели-
та Россия 20 лет назад была сер-

тифицирована как страна, сво-
бодная от полиомиелита. Одна-
ко в последнее время возникла 
опасная ситуация по полиомие-
литу, в том числе и на террито-
рии Карачаево-Черкесии. Это 
отчасти связано как с активной 
внутренней и внешней мигра-
цией населения, так и со сниже-
нием уровня коллективного 
иммунитета к полиомиелиту 
среди детей, вызванным необо-
снованными отказами родите-
лей от проведения вакцинации. 
Риски на самом деле большие 
— заболеть может и один ребё-
нок, а может вспыхнуть эпиде-
мия. Поэтому единственной 
мерой предотвратить распро-
странение полиовируса являет-
ся иммунизация детей живой 
оральной вакциной. Причем 
безотлагательно. Последствия 
этой болезни бывают очень пе-
чальные, вплоть до инвалидно-
сти.

— Какие риски на сегодняш-
ний день существуют в нашей 
республике?

— Рисков хватает. Во-первых, 
в Карачаево-Черкесии уже за-
регистрированы случаи кори, 
то есть она буквально на поро-
ге, поскольку у этой болезни 

ошеломительная заразность — 
100 %. Появление кори в регио-
не связано именно с тем, что 
многие дети не были вакцини-
рованы. А ведь вакцина эта жи-
вая, спокойная, хорошая, вы-
зывает великолепный иммуни-
тет... Трудно понять, но получа-
ется, что взрослые вместо 
вакцины желают своим детям 
опасную болезнь с ещё больши-
ми осложнениями. Ведь опас-
ность кори в том, что она стира-
ет иммунитет на несколько лет, 
обнуляет защиту от других ин-
фекций. При этом она поражает 
мышцу сердца, головной мозг, 
может вызывать энцефалиты, 
параличи... Не менее опасен 
столбняк, вирус которого попа-
дает через открытую рану. К 
примеру, детям, которые посту-
пили в травмпункт и не имеют 

прививки, сразу ставят анти-
столбнячную прививку. 

— Какую вы проводите ра-
боту с родителями-антипри-
вивочниками?

— Вакцинация также является 
частью нашей работы, поэтому 
беседы со взрослыми проводят-
ся на всех этапах роста ребенка. 
Мы объясняем, что вакцинация 
для здоровья населения сдела-
ла гораздо больше, чем все до-
стижения медицины с момента 
её возникновения. 

Весной мы проводили туро-
вую вакцинацию против полио-
миелита. Туровая иммуниза-
ция — дополнительная приви-
вочная кампания, которая про-
водится независимо от ранее 
сделанных прививок против 
полиомиелита, в связи с низким 
охватом профилактическими 
прививками детей опасного 
возраста, для прекращения 
циркуляции полиовируса на 
территории республики. К сло-
ву, взрослые отнеслись с боль-
шим пониманием, потому что 
многие осознают, что профи-
лактика — это первичное звено 
здравоохранения. Не надо до-
водить до тяжёлых заболева-
ний, поддавшись на антиприви-
вочную пропаганду! Из тяжёло-
го заболевания даже взрослый 
человек на 100 % не восстано-
вится, что говорить о ребёнке! 
Посмотрите, даже мировые ре-
лигии поддерживают вакцина-
цию. 

Так, в хадж без вакцинации не 
пустят. Поэтому родителям, ко-
торые подвергают смертельно-
му риску как своих детей, как и 
общество в целом, я рекомен-
дую внимательно изучить в ин-
тернете протекание той или 
иной болезни и те осложнения 
и даже патологии, которые она 
оставляет. Уверена, что после 
детального изучения данной 
проблемы многие антиприви-
вочники радикально поменяют 
свою точку зрения, вернее, её 
отсутствие.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА

Прививки спасут жизнь ребенку
Ежегодно в нашей стране десятки тысяч детей переносят различные инфекционные заболевания

Юбилей

Солтан Исламович Асхаков: «Мое поколение еще не сдает позиций!»

В 1974 году по направлению Министерства науки и высшего об-
разования РФ С. Асхаков был направлен в целевую аспирантуру 
Ростовского государственного университета. В 1978 году ему 
была присвоена ученая степень кандидата философских наук,  
в 1988 году получил звание доцента. В 2017 году окончил Волго-
градскую гуманитарную академию профессиональной подго-
товки по программе «социальная работа».
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На днях детскому врачу-сто-
матологу Набиюлле Маммае-
ву исполнилось шестьдесят 
лет, более половины своей 
жизни он работает в здраво-
охранении.

Наби Магомедович (так назы-
вают его друзья и коллеги) — из-
вестный врач-стоматолог, хирург 
и человек с большим сердцем. 
Неустанная работа и предан-
ность своей профессии принесли 
ему не только уважение коллег, 
но и признание пациентов.

Набиюлла Маммаев родился  
8 июля 1963 года в Дагестане. 
Родители были ветеранами Ве-
ликой Отечественной войны. С 
самого детства его мечтой было 
помогать людям и заботиться об 
их здоровье. Поэтому после 
окончания школы он поступил в 
медицинский институт, выбрав 
специальность стоматолога. 
Кстати, спутницу своей жизни, 
Светлану, он встретил там же.

После получения дипломов 
молодые врачи-стоматологи 
Наби и Светлана по распределе-
нию приехали работать в Кара-
чаево-Черкесию. Так, Наби Ма-
гомедович свою карьеру начал 
в одной из поликлиник респу-
блики. 

Он начал работать врачом-хи-
рургом в детской республикан-
ской стоматологической поли-
клинике. Его профессионализм, 
ответственность скоро привлек-
ли внимание коллег и пациен-
тов. Вскоре доктор стал известен 
как врач-стоматолог-хирург, 
выполняющий сложные опера-
ции. Позже его назначили глав-
ным врачом в этой же поликли-
ники. Кстати, Набиюлла Маго-
медович является заслуженным 
врачом КЧР.

— Квалифицированный специ-
алист, которого родители юных 
пациентов называют добрым, 
чутким, внимательным, тактич-
ным доктором. Он сразу полю-
бился нашим маленьким пациен-
там, — рассказывает врач Люд-
мила Бойко, проработавшая с 
ним бок о бок много лет.  

Уже более пятнадцати лет На-
биюлла Маммаев трудится в 
своей клинике, которую он от-
крыл и назвал в честь своей су-
пруги — ООО Медцентр «Свет-
лана». Удаляет, лечит, протези-
рует. Он берется за самые слож-
ные манипуляции, проводить 

которые отказываются в других 
лечебных учреждениях. 

Свой шестидесятый день рож-
дения доктор встречает на рабо-
чем месте. Более 30 лет жизни 
Набиюлла Маммаев отдал слу-
жению людям, оказывая неоце-
нимую помощь в решении их 
стоматологических проблем. Он 
исправил тысячи улыбок и сде-
лал гораздо больше, чем просто 
удалил зуб.

Но не только работа является 
основным приоритетом в жизни 
доктора Маммаева. У него трое 
взрослых детей: Зураб, Оксана и 
Милана, а также трое внуков: 
шестилетние двойняшки Муаз и 
Ясмина и трехлетний Эмирю. 
Семья является главной радо-
стью и гордостью доктора. Он 
всегда находит время для детей, 
поддерживает их и помогает в 
различных ситуациях.

Особо примечательно, что 
младшая дочь Маммаевых, Ми-
лана, продолжает дело отца и 
также выбрала профессию сто-
матолога. Под его руководством 
и с опытом, переданным от ро-
дителей, она обещает стать хо-
рошим специалистом и продол-
жить дело семьи.

Набиюлла Магомедович всег-
да был образцом для своих де-

тей, а его жена Светлана — на-
дежный партнер и друг по жиз-
ни. Их объединяет не только 
профессия, но и верность и лю-
бовь друг к другу.

— Я благодарна судьбе за своего 
супруга, за большую и дружную 
семью. Наби всегда был строгим, 
но добрым, справедливым, от-
зывчивым человеком. Человек 
он, конечно, горячий, прямоли-
нейный, борец за справедли-
вость. Но он очень теплый и мяг-
кий по отношению к детям, души 
не чает во внуках. С нетерпением 
ждет, когда они приедут в го-
сти,  — рассказывает супруга На-
би Магомедовича — Светлана. 

Знаменательная дата, 60-лет-
ний юбилей, приходится на са-
мый высокий рубеж карьеры 
Набиюллы Магомедовича. За-
слуги и достижения доктора 
Маммаева не ограничиваются 
стоматологической областью — 
он является учителем и настав-
ником для многих молодых кол-
лег, которые видят в нем обра-
зец для подражания. 

Родные и близкие поздравля-
ют Наби Магомедовича с юби-
леем. Желают долгих добрых 
лет жизни и успехов в достиже-
нии намеченных целей. 
АРМИДА КИШМАХОВА

В медицину — на всю жизнь!
Цена успеха

Набиюлла со своей любимой супругой Светланой

Наби Маммаев — аккредитованный эксперт центрального аппа-
рата Росздравнадзора по КЧР. Также он является заместителем 
председателя уполномоченного представителя Республики Да-
гестан в КЧР, председателем Общественного совета Дагестана  
и представителем дагестанской диаспоры в Черкесске от РД.

К С Т А Т И ,

Заслуженный врач КЧР, главный врач республиканской детской больницы Тамара Лайпанова

Актуально

Проделана огромная 
работа, за которой 
прослеживается 
трагический 
жизненный путь

Только в XX веке от оспы погибло от 300 млн до 500 млн человек. 
Дональд Хендерсон, американский врач, профессор, педагог, 
советник по науке при трех президентах США, эпидемиолог, за-
нимавшийся исследованиями и работами по искоренению оспы 
во всем мире и запуску международных программ вакцинаций 
детей, в своих научных исследованиях отмечал, что даже Пер-
вая и Вторая мировые войны вместе взятые привели к меньше-
му количеству смертей.

Ф А К Т

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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Изделия этого мастера слов-
но созданы самой природой. 
И дело не только в сложной 
технике его творений. Кажет-
ся, что каждый цветочный 
узор — живой, а линии див-
ных переплетений, напол-
ненные животворным со-
ком, оборачиваются много-
цветьем яркой, невиданной 
красоты композиции.

Гаджикурбан Инжиев хоть и 
потомственный ювелир, но не 
сторонник художественных 
стереотипов, а скорее экспери-
ментатор, использующий раз-
личные виды техник. Интер-
претируя кубачинский промы-
сел и следуя народным кано-
нам, он привносит в древнее 
искусство свое видение, остава-
ясь мыслящей современными 
категориями личностью и про-
должая ювелирное дело, как и 
его отец.

Традиции в красоте

Абдуллмуталим Инжиев счи-
тался опытным мастером, вир-
туозно владевшим техникой, 
используемой в изготовлении 
декоративных ювелирных 
украшений. Мама же, Маннаба, 
была известна уникальной вы-
шивкой золотом, прославив-
шей кубачинских мастериц в не 
меньшей степени, чем знамени-
тые на весь мир умельцы-муж-
чины.

Своё повествование Гаджи-
курбан начинает не с рассказа о 
себе, а о том, что кубачинские 
мастера исконно владели слож-
ными ювелирными техниками, 
будь то насечка, инкрустация 

цветными металлами… Сам ма-
стер применяет в своих издели-
ях традиционную гравировку с 
покрытием чернью, заполняя 
свободный фон новым рисун-
ком. А после дополнительной 
чеканки и позолоты создает 
третий уровень мельчайшей 
гравировки. Тогда поверхность 
изделия приобретает необыч-
ную многослойную эксклюзив-
ную отделку.

Свой творческий путь ювелир 
начинал как гравировщик. И 
как увлекающийся человек 
пробовал себя в различных тех-
никах. Настоящему кубачинцу 

хотелось овладеть всем, чем бо-
гата ювелирная школа его зем-
ляков. И ныне он тяготеет к тех-
нике горячей эмали. Замечает, 
что самые древние серебряные 
украшения с эмалью были най-
дены еще во время раскопок 
древнего Кипра. Но и спустя ве-
ка техника не только не утрати-
ла особенностей, но считается 
одной из самых уникальных, 

требующих утонченного ма-
стерства. 

Гаджикурбан увлеченно про-
водит экскурсию по изделиям 
редкой красоты, рассказывая, 
что у кубачинских мастеров в 
крови вечный поиск совершен-
ства, способность к кропотли-
вой, уникальной детализации 
изделий, достойных лучших 
музеев мира. И в этом нет ника-
кого преувеличения.

3D-технологии

Он вспоминает годы учебы на 
худграфе ДГПУ как период экс-

периментального поиска себя. 
Тогда всерьез увлекся компью-
терной графикой, технология-
ми 3D. Магистрант, он защи-
щался в Москве. 

— После вуза я пробовал себя 
в различных видах проектиро-
вания, в резьбе по дереву. Три 
года выступал в качестве экс-
перта международного конкур-
са WorldSkills. Тогда обозна-

чился прямо-таки бум на уни-
кальные рукотворные ремесла, 
которыми так богат наш край. 
Параллельно всерьез занялся 
перспективным направлением. 
На самом деле развитие техно-
логий не просто влияет на ру-
котворное ремесло, но эконо-
мические условия требуют ти-
ражирования новых моделей 
производства, что приводит к 
значительным изменениям во 
многих отраслях, в том числе и 
в ювелирном направлении при 
использовании 3D-техноло-
гий,  — говорит Гаджикурбан. 
Ювелирное дело, считает ма-

стер, — одна из тех областей, где 
цифровые технологии получа-
ют наибольшее распростране-
ние, являясь мостом к традици-
онным методам. А я интересу-
юсь, не утрачивается ли при 
этом волшебство рукотворного 
искусства, не таится ли тут 
опасность, что оно исчезнет, а 
останется обычное ремесло. 
Гаджикурбан же убежден, что 

главным во все време-
на оставалось искус-
ство, а вместе с высо-
кими образцами сосу-
ществовали обычные 

поделки, изначально не претен-
дующие на эксклюзивные об-
разцы.

— Каким бы талантливым ни 
был мастер, возможности чело-
века ограниченны, а замысло-
ватые дизайнерские концепции 
могут существовать только в 
его воображении. С развитием 
новых технологий в ювелирной 
промышленности открываются 
возможности, представляющие 
собой интерес как с художе-
ственной точки зрения, так и с 
деловой. И 3D-печать может 
оказать большую помощь в тра-
диционном производстве бла-

годаря возможностям цифро-
вого дизайна и 3D-принтерам, 
способным воспроизводить 
цифровые модели с предельной 
точностью и аккуратностью, — 
уверен Гаджикурбан.

Секреты мастерства

Собеседник вспоминает вре-
мена, когда экономические 
проблемы, связанные с тем же 
ковидом, привели к тому, что 
отрасль просто остановилась: 
туристов не было, местные то-
же находились на самоизоля-
ции, в ювелирные бутики редко 
кто заходил. В то время покупа-
тельская активность упала до 
нуля. И республика могла поте-
рять уникальный промысел. С 
большим трудом пришлось вос-
станавливать отрасль, а новые 

технологии оказались серьез-
ным подспорьем в ценообразо-
вании ювелирных изделий.

Рассуждая как практик, ис-
пытавший на себе упавший 
спрос на «ювелирку», Гаджи-
курбан Инжиев уверен, что ка-
кие бы новации ни применя-
лись, всегда будет цениться 
волшебная рука мастера, вла-
деющего секретами ювелирно-
го искусства. И даже непосвя-
щенный в секреты мастерства 
может отличить подделку от 
настоящего произведения. Ин-
формационные же техноло-
гии — необходимый атрибут, 
который не стоит сбрасывать 
со счетов, но разумно приме-
нять в ювелирном и любом 
другом виде ремёсел.

Гаджикурбан работает в сме-
шанной технике, не ограничи-
вая себя художественными ус-
ловностями. И замечает, что 
если старые мастера все же вы-
ступают за ручную работу, то у 
студентов художественного 
училища, где он преподает 
предмет «информационные 
технологии», новые современ-
ные приемы вызывают боль-
шой интерес. Педагог говорит, 
что на отделении дизайна наи-
большее число желающих за-
ниматься виртуальным проек-
тированием. Поэтому, по его 
мнению, предмету необходимо 
выделять больше часов. 

Гаджикурбан Инжиев хорошо 
известен в мире ювелирных ма-
стеров. Он дипломант различ-
ных республиканских, всерос-
сийских художественных кон-
курсов. В его деловом портфеле 
скопилось немало сертифика-
тов престижных соревнований, 
почетных грамот за вклад в раз-
витие многонациональной 
культуры республики, всевоз-
можных дипломов за участие в 
выставках дагестанских юве-
лирных изделий, благодарно-
стей за проведение мастер-
классов… 

— Сегодня мир цифровой. И 
время надо не просто чувство-
вать, но успеть его ухватить, 
чтобы не опоздать, не остаться 
в стороне, — убежден мастер.
АЙШАТ ТАЖУДИНОВА
Сетевое издание 
 «Дагестанская правда»

Адрес редакции и издателя 369000, Черкесск,  
пл. Кирова, 23, Дом печати, 2й этаж
dr09@mail.ru Тел. (8782)263601
Реклама Татьяна Ольховская. Тел. (8782)263634
Доставка Управление федеральной почтовой связи КЧР 
Тел. (8782)250173

Отпечатано ООО «Издательство  
„Южный регион“». 357600, 
Ставропольский край, Ессентуки,  
ул. Никольская, 5А. ИНН 2626030157.
Печать офсетная. Заказ  
Тираж 3500 экз.
Цена в розницу — свободная

Дизайн-проект Александр Костриков

Время подписания в печать
17:00 (по графику), 17:00 (факт)

Учредители  
Народное Собрание КЧР, 
Правительство КЧР

Главный редактор, 
директор
Е. В. Кратов

© «День республики», 2023. Авторы опубликованных материалов несут ответственность за точность 
приведенных фактов, цитат, экономикостатистических данных, собственных имен, географических 
названий и прочих сведений, а также за то, что в материалах содержатся данные, не подлежащие открытой 
публикации. Точка зрения редакции не обязательно совпадает с мнением авторов. Редакция вправе не 
вступать в переписку. Рукописи и другие оригиналы не возвращаются и не рецензируются. Перепечатка 
публикаций и их фрагментов возможна с разрешения редакции, ссылка на «День республики» 
обязательна. За достоверность информации в рекламе и объявлениях редакция «ДР» ответственности 
не несет. Материалы со словом «Реклама», а также под рубриками: «Бизнеспресс», «Цена успеха», 
«Объект внимания» и со знаками  и * публикуются на правах рекламы. Газета зарегистрирована Южным 
окружным межрегиональным территориальным управлением Министерства РФ по делам печати, 
телерадиовещания и средств массовых коммуникаций. Свидетельство ПИ № 104272 от 17 декабря 2001 г. 

Редакционная коллегия Татьяна Иванова, Полина Семенченко 
(заместители главного редактора)
 Журналисты Раиса Арнаутова, Шахриза Богатырева,  
Аминат Джаубаева, Светлана Килба, Армида Кишмахова, 
Ольга Михайлова, Лариса Николаева, Людмила Осадчая 
Фотокорреспондент Светлана Осецкая
Финансы Анна Якушева (главный бухгалтер)  
Корректоры Динара Бабоева, Елена Лемешева, Юлия Мельникова

Общественнополитическая газета КарачаевоЧеркесии.  
Издается с 4 июля 1918 года. В 1968 году награждена орденом 
«Знак Почета». Выходит три раза в неделю

Дежурная бригада номера Полина Семенченко, Всеволод 
Ливандовский, Антонина Ткачук,  Марина Латышева, 
Елена Лемешева, Юлия Мельникова Подписной индекс П6809

denresp.ru

Гаджикурбан Инжиев не сторонник художественных стереотипов
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Крим-инфо
Тысячу рублей — за незаконную символику

В ходе мониторинга информационно-телекоммуникацион-
ной сети Интернет сотрудниками ЦПЭ МВД по КЧР в социаль-
ной сети в отрытом доступе обнаружена публикация с фотоизо-
бражением символики экстремистской организации, деятель-
ность которой запрещена на территории РФ в соответствии с 
решением Верховного суда РФ, а публичное демонстрирование 
атрибутики и символики запрещены Федеральным законом 
№ 114-ФЗ от 25.07.2002 года «О противодействии экстремист-
ской деятельности».

Ранее, 10 июня, 28-летний житель а. Верхняя Теберда, заведо-
мо зная о недопустимости пропаганды либо публичного демон-
стрирования символики экстремистских организаций, разме-
стил на своей персональной странице в социальной сети, от-
крытой для просмотра неограниченному кругу лиц, фотоизо-
бражение с символикой экстремистской организации.

В отношении правонарушителя судьей Карачаевского район-
ного суда вынесено постановление по делу об административ-
ном правонарушении, предусмотренном частью 1 статьи 20.3 
КРФ об АП (пропаганда либо публичное демонстрирование 
атрибутики или символики экстремистских организаций, либо 
иных атрибутики или символики, пропаганда либо публичное 
демонстрирование которых запрещены федеральным зако-
ном), и назначено наказание в виде административного штрафа 
в размере одной тысячи рублей.

Злоумышленников задержали  
по горячим следам

7 июня, около часа 
ночи, в дежурную часть 
ОМВД России по 
г.  Черкесску обрати-
лась 38-летняя житель-
ница Черкесска. Она 
рассказала, что у подъ-
езда ее дома по улице 
Умара Алиева двое не-
известных сорвали с 
плеча ее дамскую сумку, в которой находились денежные сред-
ства и личные вещи, после чего скрылись в неизвестном направ-
лении. В течение нескольких часов сотрудники уголовного ро-
зыска ОМВД в ходе проведения оперативно-розыскных меро-
приятий установили личности злоумышленников. Ими оказа-
лись 28-летний житель г. Черкесска и 24-летний житель а. 
Бесленей. Следователем следственного отдела ОМВД России 
по г. Черкесску в отношении злоумышленников возбуждено 
уголовное дело по признакам преступления, предусмотренного 
статьей 161 УК РФ (грабеж). Часть похищенного изъята и воз-
вращена законному владельцу.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Пресса Кавказа
Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 

Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы по 
подготовке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельных 
долей з/у с к. н.: 09:02:0000000:11893, с местоположением: КЧР, 
Абазинский р-н, СПК Кара-Паго, поле №4 (сенокос, пастбище); 
09:02:0000000:2704, с местоположением: КЧР, Абазинский р-н, СПК 
Кара-Паго, поле №3 (сенокос), поле №4 (пастбище). Заказчик работ: 
Копсергенов Александр Мухаджирович (КЧР, г. Черкесск, ул. Ок-
тябрьская, 376, кв. 15, тел.: 8(909)497-90-90). С проектом межевания 
з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али-
Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обоснованные возражения 
относительно размера и местоположения границ з/у принимаются в 
течение 30 дней со дня опубликования объявления по вышеуказан-
ному адресу.

Кадастровый инженер Семенов Заур Барбиевич (квалификацион-
ный аттестат № 09-12-40, РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Красноармейская, 
33, оф. № 6, адрес электронной почты semenov-zaur@mail.ru, тел.: 
8(963)283-35-25) выполняет кадастровые работы в связи с образова-
нием земельных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве 
общей долевой собственности на земельные участки с кадастровыми 
номерами: 09:05:0000000:333, :169, :300, :134, :380, :21, :277, :276, 
:45, :34, :47, :46, :122, :331, :130, :553, :12275, :224, :499, расположен-
ные по адресу: РФ, КЧР, р-н Урупский, СПК Агролаба, поле № 12 (по 
12700 кв. м каждый — пашня). Заказчиком кадастровых работ явля-
ется Акбаев Казбек Ансарович, проживающий по адресу: РФ, КЧР, 
Урупский р-н, пос. Медногорский, ул. Комсомольская, д. 8, кв. 25, 
тел.: 8(988)916-35-87. 09:06:0010403:153, расположенный по адресу: 
РФ, КЧР, р-н Зеленчукский, ст-ца Сторожевая, СХПК Сторожевский, 
поле № 47, уч-к № 1 (14930 кв. м — пашня). Заказчиком кадастро-
вых работ является Салпагарова Земфира Унуховна, проживающая 
по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, с. Архыз, ул. Лесная, д. 5, 
тел.: 8(928)006-56-66. Сведения отсутствуют в ЕГРН расположенный 
по адресу: РФ, КЧР, р-н Зеленчукский, СПК Сторожевая, поле № 18 
(24175 кв. м — сенокос). Заказчиком кадастровых работ является 
Лайпанов Шахраман Дайпурович, проживающий по адресу: РФ, Са-
марская область, Волжский район, массив Спутник, уч. № 11. тел.: 
8(928)006-52-54. 09:06:0021303:103, расположенный по адресу: 
РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Маруха, поле № 10, участок № 10 
(18586 кв. м — пашня). 09:06:0000000:12140, :12146, расположен-
ные по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Маруха, поле № 1, 
поле № 28с (по 18707 кв. м каждый — сенокос). 09:06:0021303:84, 
расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Мару-
ха, поле № 7с, уч-к № 7с (18707 кв. м — сенокос). 09:06:0021303:81, 
расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Маруха, 
поле № 10с, уч-к № 10с (18707 кв. м — сенокос). Заказчиком када-
стровых работ является Кубанов Расул Ибрагимович, проживающий 
по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, с. Маруха, ул. Школьная, 79, 
тел.: 8(928)394-45-39. 09:06:0000000:2505, :2516, расположенные 
по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Зеленчук, поле № 13 (по 
4635 кв. м каждый — пастбище). Заказчиком кадастровых работ 
является Узденов Ахмат Азаматович, проживающий по адресу: РФ, 
КЧР, Зеленчукский р-н, с. Нижняя Ермоловка, ул. Набережная, д. 2, 
тел.: 8(928)034-31-30. 09:06:0000000:12253, расположенный по адре-
су: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Маруха, поле № 6п (9293 кв. м — 
пашня). 09:06:0000000:8175, :9287, :11063, :9333, :9336, :8999, :8118, 
:8996, :8135, :8227, :8640, :8699, :8175, :9056, :9039, :10642, :8801, 
:8875, :8483, :8100, сведения отсутствуют в ЕГРН, :9038, :8995, :10621, 
:7963, :8659, :9417, :9975, расположенные по адресу: РФ, КЧР, Зелен-
чукский р-н, СПК Кардоник, поле № 35 (по 9411 кв. м каждый — паш-
ня), поле № 45,№ 46, № 48, (по 8687 кв. м каждый — сенокос). За-
казчиком кадастровых работ является Шидаков Альберт Шамилевич, 
проживающий по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Кардоник-
ская, ул. Ленина, д. 49а, тел.: 8(928)385-48-78.  С проектами межевых 
планов земельных участков можно ознакомиться по адресу: РФ, КЧР, 
г. Черкесск, ул. Красноармейская, 33, оф. № 6. Возражения по проек-
там межевых планов и требования о проведении согласования место-
положения границ земельных участков на местности принимаются в 
течение месяца со дня опубликования объявления.

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалификационный 
аттестат № 09-13-53, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301 «А», офис 
404; тел.: 8(928)397-99-21, e-mail: zemlya_pravo@mail.ru) выполняет 
работы по подготовке проектов межевания земельных участков с ка-
дастровыми номерами:

09:03:0000000:5523;5997;5499, расположенный по адресу: Россий-
ская Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, Хабезский рай-
он, СКП «Нарт», в 4,8 км западнее а. Али-Бердуковский (пастбище 
площадью 17000 кв. м каждый).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания земельных 
участков является Аджиев Султан Юрьевич (а. Али-Бердуковский, 
ул. Пхешхова, 16, тел.: 8(909)495-50-00).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомить-
ся по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301 «А», офис 404, ООО 
«Земля и право».

Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов ме-
жевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 
301 «А», офис 404, ООО «Земля и право».

Цифровой мир. Мост к традициям
С творчеством Гаджикурбана Инжиева знакомы не только в его родном Дагестане

сегодня, говорит мастер, как классические, так и авангардные 
ювелирные украшения находятся на пике популярности. Изде-
лия с эмалью отличаются особой изысканностью. Используя эту 
технику, ювелиры размещают на браслетах, подвесках, ожере-
льях настоящие произведения искусства, практикуя креатив-
ные идеи, опыт, объединенные новыми технологиями обработ-
ки металла.

К С Т А Т И ,

Настоящему кубачинцу хотелось овладеть всем, 
чем богата ювелирная школа его земляков

Смертность от внешних при-
чин вызывает особую озабо-
ченность общества, посколь-
ку в большинстве случаев эти 
причины устранимы и, кроме 
того, отличаются относитель-
но низким возрастом смерти. 
Выделяется несколько групп 
внешних причин смерти: не-
счастные случаи, ДТП, убий-
ства и самоубийства и т. д. 
Однако, по данным Росстата, 
лидирующую позицию зани-
мает смертность от случай-
ных отравлений алкоголем. 
Более того, все вышепере-
численные причины зача-
стую также связаны с употре-
блением алкоголя.

Алкоголь — это яд нейро-
тропного типа, который дей-
ствует на все системы организ-
ма. Помимо того, что он убива-
ет самого человека, он ставит 
под угрозу жизнь окружающих. 
Алкоголь вызывает нарушение 
контроля за поведением. Как 
итог: несчастные случаи самого 
разного характера, при кото-
рых часто гибнут люди, не упо-
требляющие алкогольную про-
дукцию.

Взять ситуацию с аварийно-
стью на дорогах России. В 2022 
году в нашей стране в дорожно-
транспортных происшествиях 
погибли 14 тысяч человек. Из 
них 75 % стали жертвами ДТП, 
произошедших по трем основ-

ным причинам: выезд на 
встречную полосу, наезд на пе-
шехода, вождение в состоянии 
опьянения. Зачастую водитель, 
опрокинув рюмочку алкоголь-
ного напитка, считает, что это 
никак не повлияет на качество 
вождения транс-
портного средства, 
оправдываясь тем, 
что «ехать совсем 
недалеко», «у меня 
большой опыт» и 
т. д. На деле все ока-
зывается с точно-
стью до наоборот. 

Даже небольшое количество 
алкоголя снижает концентра-
цию внимания и изменяет вос-
приятие реальности. Угнетают-
ся функции головного мозга, 
ухудшается моторика. Кроме 
того, алкоголь заставляет води-
теля вести себя необоснованно 
смело, толкает на лихачества и 
безответственное вождение. 
Снижаются острота зрения и 
восприятие цветов, ухудшается 

способность оценивать рассто-
яние. Все эти последствия при-
водят к опасным ситуациям на 
дороге, авариям с участием пе-
шеходов или других транспорт-
ных средств, которые, к боль-
шому сожалению, порой стоят 

участникам здоро-
вья и даже жизни. И 
если человек про-
должает выпивать 
за рулем и не осоз-
нает последствий, а 
также опасности, 
которую представ-

ляет для окружающих, это сви-
детельствует о развитии зави-
симости, поэтому необходимо 
обратиться за помощью к спе-
циалистам.

Также большой процент 
смертности от употребления 
алкоголя связан с приемом кон-
трафактной продукции. Все мы 
помним о недавней нашумев-
шей ситуации в нескольких ре-
гионах страны, вследствие ко-
торой погибло 36 человек, в том 

числе и несовершеннолетние. 
Важно помнить, что мы никог-
да не знаем, какую именно ал-
когольную продукцию приоб-
рели. Нам не даст гарантии ни 
цена алкоголя, ни количество 
акцизных марок на бутылке. 
Кроме того, технические спир-
ты ничем не отличаются от эти-
лового: ни по цвету, ни по запа-
ху. Поэтому определить это в 
момент приема невозможно и, 
по сути, каждый раз, употре-
бляя алкоголь, мы подвергаем 
свою жизнь риску. 

Стоит отметить, что отравле-
ние этиловым спиртом также 
представляет угрозу для здоро-
вья человека. Признаками от-
равления являются тошнота, 
рвота, головокружение, сла-
бость, нарушение зрения, сер-
дечно-сосудистая недостаточ-
ность. Если симптомы сохраня-
ются или ухудшаются, необхо-
димо вызвать скорую помощь. 

Так как алкоголь является де-
прессантом, у людей, страдаю-
щих повышенной тревожно-
стью или находящихся в тяже-
лой жизненной ситуации, при-
ем алкогольной продукции 
также может ухудшить психи-
ческое состояние, увеличить 
приступы паники, повысить 
эмоциональность. Попытки су-
ицидов, в том числе, часто спро-
воцированы приемом алкого-
ля. Поэтому при нахождении в 
тяжелом эмоциональном со-
стоянии спасение стоит искать 
у психологов, а не на дне бутыл-
ки. Также алкоголь всегда явля-
ется катализатором семейно-
бытовых скандалов. Помните, 
что употребление алкоголя не 
только приводит к медицин-
ским последствиям для употре-
бляющего, но и создает огром-
ное количество рисков. 
Подготовила ТАТЬЯНА ИВАНОВА

Жизнь дается только один раз
С 10 по 16 июля в РФ проводится Неделя, направленная на снижение смертности от внешних причин

Будьте здоровы!

ИННА ЛОБАНОВА
медицинский психолог 
республиканского 
наркологического 
диспансера

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Утерянный диплом рег. номер 00247-091200158500, выданный 
22.06.2021 г. КЧРГБПО «Индустриально-Технологический колледж» 
г. Черкесска, на имя Выкова Арсена Ибрагимовича, считать недей-
ствительным.

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалификационный ат-
тестат № 09-13-53, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, тел.: 8(928)397-99-21, 
e-mail: zemlya-ne@mail.ru) выполняет работы по подготовке проектов 
межевания в связи с образованием земельных участков путем выдела 
в счет доли (долей) в праве общей собственности из земельных участ-
ков с кадастровыми номерами:

09:06:0021201:56, расположенный по адресу: Российская Феде-
рация, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Зеленчук», ур-ще Широ-
кое, земельный пай (доля), пашня, часть 93918 кв. м из рабочего 
участка № 50, площадью 160000 кв. м (выдел будет производиться 
1 участка площадью 15653 кв. м). 09:06:0021201:57, расположен-
ный по адресу: Российская Федерация, КЧР, Зеленчукский район, 
СПК «Зеленчук», ур-ще Широкое, земельный пай (доля), сенокос 
24789 кв. м из рабочего участка № 25, общей площадью 1518000 
кв. м (выдел будет производиться 1 участка площадью 24789 кв. м). 
09:06:0021201:58, расположенный по адресу: Российская Федера-
ция, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Зеленчук», ур-ще Широкое, 
земельный пай (доля), пастбище, часть 27810 кв. м из рабочего 
участка № 16, общей площадью 568000 кв. м (выдел будет произво-
диться 1 участка площадью 4635 кв. м). 

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания земельных 
участков является Бабуев Альберт Хусеевич (п. Водораздельный 
Прикубанского района, ул. Садовая, 13, тел.: 8(928)034-11-91).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля Не».

Обоснованные возражения, дополнения, предложения по дора-
ботке проектов межевания земельных участков принимаются в те-
чение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Чер-
кесск, ул. У. Алиева, 6.

Подписной индекс П6809

Дядя Митя: «Шаг сделаю, не могу. Не держат ноги, как вата ноги, 
до сих пор трясутся... руки» (х/ф «Любовь и голуби»)


